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青年參觀企業 規劃職業生涯
扶貧會推「明日之星」計劃 獎學金惠逾千基層生

「上游方程式」助參觀企業
為期3年的明日之星計劃，透過「民、商、官」合作
推行3個項目，其中「上游方程式」安排來自基層家庭
的中學生進行行業探索，向他們提供企業參觀活動，並
安排從業員分享工作心得，增進年輕人對行業的認識、
工作崗位所需的技能和資歷，啟導他們思考就業方向。
參加企業行業多元，預計可惠及6,000青少年。

「上游加油站」增就業能力
「上游加油站」則由參與企業直接為學生提供行業實
務技巧或職場軟性技巧訓練及短期實習，協助提升就業
能力，擴闊學習機會，為將來升學或就業作準備，受惠
青年人預計達400人，包括雙待青年、未有職志方向的
青年、有特殊學習需要的青年及南亞裔青年等。

「上游獎學金」獎進步學生

為了減輕基層家庭負擔，「上游獎學金」以企業、
基金、團體或個人名義就每個獎學金名額捐款5,250
元，獎勵在學習或個人成長方面有顯著進步的基層學
生，或在面對逆境時仍具奮鬥精神，保持正面的價值
觀和生活態度的學生，預計首年能令逾千名學生受
惠。
社聯行政總裁蔡海偉表示，現時本港青少年失業率高

達7.2%，比外國更高，很多青少年在讀書時都不清楚
自己未來的出路，令他們在畢業後容易走很多「冤枉
路」，他認為政府可以為在學青少年提供更多生涯規劃
及職務導向，之後再配合不同的職業培訓，能夠令青少
年更了解自己的出路。
現年21歲的阿濠中一已經開始學壞，認為「讀書都

無用」，後來做過不同類型的工作，涉及幾十個工種，

但每份工作都做不長久。後來他在一個招聘會上看到有
公司正在聘請飛機維修員，他才記起自己對飛機有一定
興趣，所以才應徵入行，至今已工作7個月。阿濠指
出，在工作上找到成功感，同時面對自己喜歡的工作，
再辛苦也會堅持下去。他又表示，一直都不知道航空業
如何入行及需要具備什麼資格，如果有更多職業資訊，
相信會更早找到自己的方向。

香港文匯報訊（記者 王維寶）本港青少

年失業率持續高企，同時被指向上流動機會

不足。扶貧委員會推出「築福香港：明日之

星」計劃，向青少年提供不同行業企業的參

觀及實習機會，讓他們了解不同行業的就業

情況，及早為自己訂立職業生涯規劃。計劃

獎學金以5,000元獎勵在學習或個人成長方

面有顯著進步的基層學生，預計將有逾千學

生受惠。社聯行政總裁蔡海偉表示，政府可

以為在校青少年提供更多生涯規劃及職業導

向，令青少年更了解自己的出路。

香港文匯報訊（記者 白林淼）浙江將於月底
來港舉辦一個大型的香港現代服務業高端人才
招聘會，共提供500多個浙江高校、大型國企
和舟山群島新區的高薪職位，特別是舟山方面
提供的崗位最高薪酬達300萬元人民幣年薪，
且還落實住房、安家補貼、政府津貼等。

招聘會30日港麗舉行
「2014浙江——香港現代服務業高端人才招聘
會」將於30日在港麗酒店舉行。招聘會由浙江省
人才辦、人社廳、港澳辦等主辦，已是第六屆，
今年的規模遠超以往，共有79家現代服務業機構
欲招聘2,500餘人。其中，浙江各高校此次對高層
次教育人才需求旺盛，浙江大學、浙江工業大學
等19所海內外知名高校及科研院所推出千人計劃
創新人才、長江學者特聘教授、資深教授、領軍
人才、各學科帶頭人等332個高學歷人才崗位。
該省眾多大型國有企業高管席亦是虛位以

待。浙江省能源集團、浙江省國貿集團、巨化
集團、中大期貨等規模較大、效益良好的6家
大型國有企業，將推出金融高管、投融資副總
裁、投資總監、互聯網金融公司運營總監、自
營交易員等金融投資類高端崗位30個；以及集
團公司總裁、新業務副總裁、進出口公司副
總、投資副總裁、財務總監、品牌策劃總監、
項目總經理、項目CEO、設計院院長等高端經
營管理類崗位40個。
特別值得一提的是，中國第四個國家級新

區——舟山群島新區，此次由舟山市人社局帶
隊，組成人才評鑒專家團隊，為舟山新區管委
會、舟山港集團等34家機構代招香港地區高端
人才，推出總經濟師、總工程師、大宗貿易總
經理、信息化產業總經理、高級船舶設計等84
個高端崗位。整體薪酬範圍在15萬至300萬元
人民幣年薪之間，其中年薪達百萬的職位有20
餘個。

邀60港大學生暑期實習
此外，本次招聘大會還將繼續推出「香港大

學生來浙暑期實習」主題活動，邀請60位優秀
的香港大學生到浙江的金融業、會展旅遊業相
關單位進行實習。
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■浙江去年在港舉辦現代服務業高端人才招聘會。

工聯遊行促研「退保」綜合方案

財案派糖7年 私樓業主最受惠

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）十多名工聯會成員
昨早由金鐘海富中心遊行至立法會，要求當局立即開
展「退休保障制度綜合方案」工作。工聯會權益委員
會副主任葉偉明指出，工聯會多年來一直關注工人退
休保障問題，期望每名曾對香港作出貢獻的長者，能
過有尊嚴的退休生活。

倡2,200億土儲基金做種子基金
葉偉明促請當局盡快訂立完善的退休保障制度，建
議以現時逾2,200億元土地儲備基金作為種子基金，
分22年注資入一個新成立的退休基金。他表示，退休
基金將加入強積金及一個由勞、資、官三方共同承擔

的社會保障供款，「屆時打工仔每月的退休基金供款
將為薪金的5.5%(連同強積金)，僱主供款為6.5%，政
府供款則為1.5%，預計打工仔退休時每月可領取
3,250元供款」。
另一方面，退休保障問題備受社會關注，扶貧委

員會委託港大教授周永新就相關議題展開的研究料
於年中完成。多個團體昨在立法會一個會議上批評
現行退休保障制度不健全，又認為強積金未能協助
僱員儲錢，反被僱主作對沖之用，難以保障市民的
退休生活。有議員則認為政府一方面就退休保障進
行研究，另一方面卻表明政府將現財赤，是自相矛
盾，「如果研究認為應訂立全民退休保障制度，錢

從何來？」
立法會退休保障事宜小組委員會昨日舉行公聽會，

聽取團體對全民退休保障的意見。爭取全民退休保障
聯席表示，現行退休保障制度不健全，不能再拖，要
求政府具體制定並落實全民退休保障的時間表與路線
圖。多個勞工團體則關注現行強積金未能協助僱員儲
錢，反被僱主用作對沖，市民亦要自行承擔投資風
險，難以保障退休生活。
勞工及福利局首席助理秘書長周永恒指出，周永新

的研究會深入檢視社會提出的具體方案，並作數據分
析，年中前會向扶貧委員會交報告，期望能為全民退
休保障的討論奠下良好基礎。

香港文匯報訊（記
者 王維寶）標準工
時委員會昨上午召開
第六次會議，討論標
準工時對社會的影
響。委員會主席梁智
鴻在會後表示，勞資
雙方對工時問題的分
歧不易解決，但相信
雙方都有誠意商討以
取得共識。他又指，
目前社會對標準工時
的問題不太熱衷，委員會將於5月中旬開
展地區公眾諮詢，希望藉此了解社會對相
關條例的看法。

5月中開展地區諮詢
標準工時委員會昨天早上召開第六次會
議，工時諮詢小組召集人吳秋北在會議後
指，早前已會見了9個勞工及商會團體，
聽取他們的意見，第二輪諮詢亦於本月20
日開始，將安排12場座談會，將與特定專
業及職業人士會面，而在5月中旬亦會開
展長工時和地區公眾諮詢，聽取市民意
見。而工時研究小組召集人劉展灝則表
示，統計處今日在會議上提供了過去6大
行業超時工作及最近工時情況，數據具參

考價值，小組亦已委託顧問公司進行研究，並收集1
萬個市民的工時狀況，撰寫專題工時研究報告，預
計初步報告將於11月中完成。
委員會主席梁智鴻認為，公眾至今仍不太認識工時
的概念，社會上對標準工時的討論亦不太熱衷，他希
望藉舉行諮詢會了解社會的看法。他又指，勞資雙方
對工時問題的分歧不易解決，各方有不同看法，希望
經諮詢後，可以求同存異，相信雙方都有誠意商討以
取得共識。
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香港文匯報訊 (記者鄭治祖) 立法會將於下月審議
新年度的財政預算案。 立法會資料研究組昨日發表
《研究簡報》，最新分析發現，於2004/05至2013/
14的過去10個財政年度，政府非經營開支已經逐步緊
貼非經營收入，但同期的經常開支增長率仍然落後於
經營收入增長率，其中經常開支的三大項目分別為教
育、社會福利及醫療衛生，情況或對民生造成影響。
分析又指，過去7個年度一次性措施開支共2,200億
元，預料日後會繼續減少紓緩措施。

10年低估收入4,420 億港元
財政司司長曾俊華上月底宣讀新年度的財政預算

案，因應財政盈餘大幅縮減「減糖」，推出約200億
元惠民政策措施。在昨日發表的立法會秘書處《研究
簡報》指，因應政府持續低估財政收入及高估開支，
令政府於2004/05至2013/14財政年度持續出現「轉
虧為盈」，在上述10個年度，被低估的財政收入達
4,420 億港元，被高估的開支則達1,400億港元。
《研究簡報》指，基本法規定香港須奉行量入為出
的理財原則，但持續多年低估財政收入，可能限制了
政府開支的增長速度，帶來高於預期的財政盈餘，
「2004/05至2013/14的10個財政年度間，經營收入
增加85.1%，經常開支僅增加48.3%，低於其可增長
的幅度。而政府將部分財政盈餘用於多項一次性紓緩
措施，有關開支是經營開支增加72.1%的主因。」
《研究簡報》又發現，2004/05至2013/14的10個

財政年度，政府開支及財政收入的預測與實際數字有
所出入，被低估的金額共達5,820億港元，而自2007/
08年度起，政府持續動用部分財政盈餘推出一次性紓
緩措施，包括公屋住戶租金寬免、差餉寬免、稅務寬
減以至派發現金，在2007/08至2013/14財政年度期
間，政府一次性紓緩措施開支達2,200億港元。
簡報進一步分析指，在2007/08至2013/14財政年
度期間，最受惠的「四個組別」分別是：2,110萬名的

私人樓宇單位業主、1,610萬名的市民大眾、1,010萬
名的納稅人、870萬名的弱勢社群，而以總金額計算
亦以私人樓宇單位業主得益最多，其差餉寬免及物業
稅扣減共涉及631億港元，佔上述10個年度所有一次
性紓緩措施開支總金額的28.7%，至於同期低收入人
士得益最少，於2008/09年度向低收入的強積金戶口
注入6,000港元，佔開支總金額3.9%。
不過，若採用平均金額計算，一次性紓緩措施中受

惠最多的是市民大眾，他們於2007/08至2013/14財
政年度期間，平均獲得7,909 港元；其次是低收入人
士，平均獲得6,000 港元；其餘依次為納稅人、私人
樓宇單位業主、公司、公屋住戶、弱勢社羣，分別平
均獲5,104元、2,990元、2,299元、2,297元及1,910
元，上述數字假設受惠組別之間並無出現多重受惠的
情況出現，但實際部分人士可受惠於多於一項的一次
性紓緩措施。

政府：無空間大幅增經常開支
對於立法會簡報指政府持續低估財政收入，可能會

限制政府開支的增速，政府發言人晚間回應稱，政府
的財政估算與實際收支有差距，並不表示政可大幅增
加開支，否則便會違反基本法第一百零七條修訂的財
政紀律。發言人又表示，在2004/05至 2013/14年
度，政府總開支的累計增長為80%，已超越同期政府
收入的累計增長的７０％，及累計名義經濟增長的６
１％。在遵守基本法的規定下，政府在這段期間並不
存在大幅增加經常性開支的空間。
對於簡報指經常開支落後於經營收入的增長，對民

生造成影響，發言人回應指，政府對民生的經常開支
絕不保守，由2004/05至2013/14年度，教育、社會
福利及衛生的經常性開支累計增加54％，超越政府整
體經常開支48.3％的增幅。未來數年，由於非經營帳
目出現赤字，須由經營帳目的盈餘補貼，不應大幅增
加經常性開支。

■阿濠(右)
表示，如果
有更多職業
資訊，相信
自己會更早
找到自己的
方向。
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■吳克儉、
黃友嘉、蔡
海偉主持亮
燈儀式。
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■梁智鴻表示，
將於5月中進行地
區 諮 詢 。
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